

EL BALEAR.

PALMA.—MIÉRCOLES 10 DE MAYO DE 1854.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Salen todos los días excepto los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.

En Mallorca 8 rs.
 En Menorca e Ivisa franco de porte 10 rs.
 En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 r.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

La *Gaceta* publica el estado de la recaudación del mes de mayo del año actual comparada con la del mes correspondiente del año anterior. Pocas veces hemos visto un documento de esta especie que sea mas satisfactorio, tanto por lo que vale en sí, como por el valor que le dan las actuales circunstancias, porque no solo demuestra que las rentas públicas están en alza, y alza considerable; sino que hace ver que esta alza se verifica precisamente en los momentos en que la oposicion concentra todos sus esfuerzos en esta parte de la administración, y esparce rumores y suscita pánicos ficticios para que la recaudación baje para que no renueven sus operaciones los que prestan dinero al Tesoro. Esta elasticidad de la riqueza pública, que no solo se burla de los esfuerzos que se hacen para comprimirla y sigue vigorosamente su impulso de rápido desarrollo, sino que sobrepasa las esperanzas mas exajeradas de la administración, siempre dispuesta a pintar las cosas mejor de lo que son en sí, es un hecho demasiado satisfactorio para que no lo consignemos, y con nosotros todos los buenos españoles, con efusion sincera, con la efusion del que ve disiparse los males que han afligido á su patria, y romper por toda la redondez del horizonte un porvenir lisonjero.

Que la recaudación de marzo de 1854, superior á la de marzo de 1853 en la considerable suma de 4.808,382 reales, debe este aumento esclusivamente al aumento de riqueza y bienestar que ha experimentado el país, y no á la opresora acción del fisco estimulada por apuros del momento, lo demuestran bien las diferentes partidas del estado que tenemos á la vista. Precisamente, para que esta demostración sea mas clara y mas innegable, la contribución de cuota fija, aquella en que ni el aumento ni la disminución pueden probar mas que mayor ó menor morosidad en el pago, porque no puede salir de los límites en que la ley la encierra, es la que ha sufrido una baja, aunque insignificante, puesto que solo es de 24,712 reales. Todas las demas, todas las que indican que ha habido mas actividad en los cambios, mas consumo y mas medios de consumir, mas medios para satisfacer las necesidades de una población que aumenta en número y mejora en bienestar, están en alza, y como esta alza es espontánea y la acción directa del gobierno no puede influir en ella, no es posible sacar de este hecho dos consecuencias distintas, y aun los mayores enemigos del gobierno tendrán que reconocer que reinan en el país el contentamiento y la prosperidad, y que hay plena confianza en la marcha administrativa y política que se ha dado á los asuntos públicos.

Examinemos en prueba de esto algunas cifras.

El derecho de hipotecas, que es de los que mejor indican el movimiento de la riqueza pública, ha experimentado en marzo de 1854 un aumento de 698,935 rs. La contribución de consumos ha crecido en 143,855. La renta de tabacos ha dado en este mes el considerable aumento de un millón 374,443 rs., claro indicio del celo y de la inteligencia con que se administra. Pero la cifra mas satisfactoria para nosotros, es la que demuestra el aumento que

ha habido en el ramo de aduanas, porque en ese ramo están la salvación y el porvenir de nuestra Hacienda, ademas del desarrollo que revela en los consumos y en la esportacion consiguiente de los productos que constituyen la riqueza del país. En los derechos de arancel, el aumento correspondiente á marzo de 1854 sube á un millón 899,822 rs. ¿Qué no podría ser una renta que, aun con las trabas que paralizan el movimiento de vida de nuestro comercio, da tales y tan satisfactorios resultados! Felizmente las ideas que nosotros profesamos en esta materia, son ya las de la mayoría del país, y por tanto no puede estar distante la época en que se apliquen en toda su latitud. Aquella época será la del completo desahogo de nuestro Tesoro, la época en que no necesitará consultar el barómetro de la renovación para calcular si ha de contener ó si ha de derramar á á manos llenas los gérmenes de vida que han de llevar el bienestar y la riqueza á toda la superficie de nuestro territorio.

Otro estado contiene la *Gaceta* cuyo estudio es altamente interesante, y cuyos resultados vienen á dar mas fuerza á nuestros argumentos: es el estado en que se compara la recaudación obtenida con lo que la administración habia presupuestado. Sabido es que, sobre todo cuando se trata de un presupuesto en déficit, la administración está siempre mas inclinada á exajerar sus esperanzas que á moderar sus cálculos. En la ocasión presente, si la administración exajeró algo, los resultados no solo han satisfecho su prevision, sino que la han escudido. En aduanas, por ejemplo, la administración no se habia atrevido á suponer mas que un ingreso de 12.700,000 rs. La recaudación ha subido á 14.476,133 19 y resulta por tanto un aumento de 1.776,133 19. La baja mas considerable que ha sufrido la recaudación comparada con la presupuesta, recae precisamente en la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, que, como dijimos mas arriba, es de cuota fija, y el alza ó la baja en un mes determinado no influye en el resultado general. Por tanto no pueden considerarse como verdadera baja los 1.383,402 reales que resultan de menos en esta contribución, porque al fin del ejercicio tiene que llegar al tipo señalado por la ley.

Los resultados generales del trimestre que concluye en marzo, no desmienten los resultados parciales de este mes y son tan elocuentes como satisfactorios. Para los tres primeros meses de este año, se habian presupuesto 284.534,077 22; la recaudación ha subido á 290.278,818 19, y por consiguiente ha habido en el trimestre un aumento, sobre lo que la administración esperaba, de 5.744,740 31; ó sea, si las rentas siguen el mismo impulso que hasta aquí, un aumento de unos 23.000,000 de reales en el año.

No diremos por esto que nuestra Hacienda se halle en una situación tan floreciente que nada deje que desear; al contrario, tiene sobre sí los errores, los atrasos y las pérdidas de tantos años, que necesita andar mucho y con mucho vigor para ponerse al nivel de lo que un país como el nuestro exige. Pero si diremos que su situación está muy lejos de ser aflictiva y desesperada, y que no se necesita mucho entusiasmo ni mucha prevision para vislumbrar el periodo de su completo restablecimiento y desembarazo. Cuando las rentas crecen en vez de menguar, cuando los síntomas de prosperidad y de afan por el

trabajo que por todas partes se revelan, indican que ese crecimiento no es accidental, que tiene que ser continuo y cada dia mas considerable, porque las naciones cuando están en via de prosperidad prosperan por el principio del interes compuesto, no debemos asustarnos por los apuros que pueda haber en el momento presente. Estos apuros serian en todo caso un mal pasajero; y aun cuando los gobiernos se cruzasen de brazos, aun cuando no hiciesen nada por estimular el aumento de la riqueza, aun cuando la abandonasen á su propio y natural impulso, llegaría inevitablemente, aunque algo mas tarde, el dia en que se restablecería el mas completo nivel. No hay mas que dejar correr las aguas de la prosperidad pública, que ellas llenarán el vaso que las recibe, por mucho que lo hayan agotado nuestros antiguos desaciertos y nuestras pasadas desgracias. A los que escuchan nuestras observaciones con incredulidad, solo les pediremos que, aun en medio de nuestras dificultades, nos citen muchas naciones en el mundo, fuera de Inglaterra y de los Estados- Unidos, en que las rentas públicas crezcan tan rápidamente, y en que su crecimiento burle hasta las esperanzas mas exajeradas de la administración.

Por lo demas, apelamos á todos los hombres de buena fé para que nos digan si en vista de tales resultados no sería altamente criminal esforzarse por turbar en lo mas mínimo la paz de que el país disfruta, y por hacer imposible la realización de las justas y legítimas esperanzas que en esos resultados se fundan. Turbar la paz hoy es un crimen análogo al del suicidio; sería derribar con un soplo el edificio que tan trabajosamente vamos construyendo y que crece tan maravillosamente al abrigo de la tranquilidad y del orden. A conservar estos dones preciosos deben tender hoy todos nuestros esfuerzos, dejando á un lado consideraciones de menor importancia, porque en el término de la carrera que ellos nos abren, están la prosperidad, la dicha, la grandeza de esta nación, tan combatida por la desgracia y que encierra en su territorio y en el templo de sus hijos tantos elementos para colocarse al lado de las mas poderosas y de las mas soberbias del mundo.

(De la España.)

La prensa periódica inglesa, especialmente el *Times*, se queja con bastante acrimonia, de algunos dias á esta parte, de la lentitud con que los gobiernos de Paris y Londres proceden en el envío á Oriente de fuerzas auxiliares terrestres, haciendo notar que á la estrarordinaria actividad de los primeros tiempos, ha sucedido cierta inacción, que, en opinión del vulgo, revela temor y desconfianza. Segun los primeros anuncios, el ejército aliado debia componerse de 100,000 franceses y 25,000 ingleses, y aunque despues quedó rebajada esta cifra á poco mas de la mitad, el resultado es que á estas horas todavía no han desembarcado en Turquía 30,000 soldados. A nuestro modo de ver, ambos gobiernos se dejaron arrastrar en los primeros momentos por nobles impulsos de entusiasmo, y al considerar que durante mas de ocho meses habian tenido los turcos valientemente en jaque el ejército ruso, tomando en ocasiones con buen éxito la ofensiva, creyeron que las tropas anglo-francesas no solo no

quedarían comprometidas en Oriente, sino que, dando su presencia un grande apoyo moral y material, á los otomanos, bastarían para decidir la suerte de la campaña. El tiempo se ha encargado de desvanecer en parte esta bella perspectiva. Los rusos han agolpado mucha gente á las márgenes del Danubio, y tomando la ofensiva con el paso del rio y la ocupación de la Dobrujcha han reducido al ejército de Omer-Bajá á mantenerse penosamente á la defensiva. Los rigores del invierno y los trabajos de la campaña, han debido además causar grandes claros en sus filas, á lo cual se añaden la escasez de recursos, y las dificultades de cubrir las bajas.

Acercá de todas estas cosas y otras muchas se han recibido en Francia é Inglaterra noticias exactas é imparciales, pues ambos gobiernos han tenido en Turquía comisionados especiales para examinar el estado moral y material del ejército y del país. Los informes de los generales sir John Burgoyne y Baraguay d'Hilliers, del coronel Dieu, y otros gefes, han debido, segun nuestras noticias, modificar profundamente la idea que en Francia é Inglaterra se habia formado del ejército turco; y de los recursos militares del imperio otomano, en vista de las primeras operaciones de la campaña; á lo cual hay que agregar la guerra civil que ha estallado en las provincias turcas limítrofes á Grecia, la cual presenta cada dia mayor gravedad.

En tal situación, es natural que las potencias occidentales quieran obrar con cautela, y en nuestro sentir cometerían una falta imperdonable si teniendo, como tienen, tan gran superioridad por mar, fuesen á proporcionar por tierra al enemigo común una compensación á las derrotas marítimas que le esperan. Cuarenta ó cincuenta mil anglo-franceses mas ó menos no han de cambiar el aspecto de la guerra, porque al emperador de Rusia no le costaría gran cosa aumentar su ejército con otra tanta gente ó mas si fuese menester. Por otra parte, es necesario tener en cuenta que el transporte de tropas á Oriente cuesta cantidades fabulosas, y en prueba de ello bastará citar el dato de que los franceses han renunciado el embarque de caballos, porque el gasto que ocasiona cada uno de ellos se acerca á 800 francos. Para obviar á este inconveniente, se ha ideado enviar los soldados desmontados, y cuando lleguen á Turquía tomarán los caballos de los irregulares, los cuales serán incorporados en la infantería. Fácil es comprender que solo la necesidad puede justificar este medio, que, entre otros muchos, tiene el gravísimo inconveniente de que los aliados no presentarán caballería, cuando los rusos tienen en su ejército masas enormes de esta arma. Las provisiones y demas servicios que corren á cargo de la administración militar, son otra de las grandes dificultades con que luchan las potencias occidentales; y como los ingleses que han llegado á Turquía se quejan de la falta de *comfort*, en Londres se están haciendo, segun nos escribe uno de nuestros correspondientes, grandes acopios, pues el gobierno quiere que sus tropas encuentren en los Balkanes las mismas comodidades de que disfrutaban en Inglaterra: carnes frescas, té, leche, vino, cerveza, jabon y hasta chocolate. Todo esto exige tiempo, mucho dinero, y nada tiene de extraño que se promuevan quejas y se note disgusto.

Otra de las cosas que mas poderosamente preocupan la atención de los gobiernos

de Francia é Inglaterra, es la conducta de Austria y Prusia. En Inglaterra, sobre todo, la irritacion contra estas dos potencias, ha cundido extraordinariamente, y se discurre sin rebozo acerca de los medios de castigarlas. Por supuesto que, al tratar de este asunto, todo el mundo fija la mente en Hungría, Italia y el Rhin. Sin que nosotros tratemos de justificar la conducta vacilante é indecisa de las dos grandes potencias alemanas, se nos figura, por lo que respecta al Austria, que lo que ahora hace esa potencia es obra en gran parte de la política inglesa. ¿No fué, con efecto, Inglaterra la que en 1848 y 1849, con sus maniobras en Italia, Sicilia, y aun en el mismo Viena, obligó al gobierno austriaco á echarse á los pies del emperador de Rusia é implorar su proteccion para acabar la guerra de Hungría? Austria habria sido el aliado secular de Inglaterra; pero habiéndosela puesto en la precision de buscar otros apoyos, los austriacos, y no los ingleses, serian en todo caso los que tendrían derecho á quejarse de verse hoy en la necesidad de seguir una política contraria á sus intereses, y preñada de peligros para lo venidero.

Otra de las noticias de que nos habla nuestro corresponsal de Lóndres, se refiere á los proyectos de conservar el imperio turco, dándole estabilidad y fuerza para que en todo tiempo pueda contrarrestar las agresiones de su poderoso vecino. Con este objeto se piensa en un vasto plan de emigracion y en la adquisicion de terrenos en las provincias turcas de Asia y Europa; y como se cree que aquellos países encierran recursos inagotables, la incansable avidez de la raza anglo-sajona acoje con entusiasmo estos planes, y espera encontrar en ellos vasto campo de especulacion, donde realizar considerables ganancias. La esperiencia de los hombres que conocen á Turquía tendrá probablemente mucho que oponer á estos cálculos halagüeños. Por nuestra parte, dejáremoslos en tal estado, que ni tenemos tiempo, ni datos, para destruir lo que á primera vista nos parece una bonita ilusion.

En resumen, y contrayéndonos al aspecto que hoy presenta la guerra, diremos que en nuestro juicio la marítima será terrible y destructora para el emperador de Rusia. El gigante tendrá que encerrarse en sus adentros, si no quiere perder hasta el último de sus buques, y quedar inhabilitado por más de un siglo para acometer de nuevo la empresa de ser dueño esclusivo del mar Negro y asomarse al Mediterráneo. Pero por lo que respecta á la guerra terrestre, creemos que Turquía y sus aliados han echado sobre sus hombros una carga abrumadora, y opinamos también que la guerra está preñada de complicaciones y peligros para la mayor parte de las naciones europeas.

NOTICIAS NACIONALES.

De Pontevedra, con fecha del 27, nos dicen lo siguiente sobre el cólera:

«Desde el 25, que unos fuertes vientos del Norte que todavía siguen, dispararon la atmósfera y no hubo nuevos casos, ya fuese por la influencia de la atmósfera, ya por el miedo y terror que infundió, según dije á Vd. en mi última, casi todas las personas han sentido y padecido fuertes diarreas y cursos. Este señor gobernador ha sido y está siendo un héroe. A él se deben principalmente las muchas precauciones adoptadas.»

El *Coruñés* del 25 publica las siguientes noticias sobre el curso de la misma enfermedad.

«En cuanto al mal en general, ó mucho nos engañamos, ó ha llegado el momento de acudir á los medios supremos, y al espresarnos así nos dirigimos á todo el mundo, y particularmente al gobierno de S. M. Esa recrudescencia declara que su principio ó germen

radica desgraciadamente en el país, en un grado que puede hacerle desolador por la mas leve circunstancia. Lejos de nosotros la idea de marcar ni á la administracion ni á la ciencia la marcha que convenga seguir; pero estas palabras salen de nuestro corazon, como él nos ha inspirado la conducta que seguimos desde el primer día, recomendando la vigilancia á las autoridades y la tranquilidad á todos. Si, repitiendo, como ya dijimos en 7 de enero, «se debe dar mucho á la precaucion, algo á la esperanza y poco al temor» creemos hacer un gran bien.

Tocante á esta ciudad, que por muchas circunstancias merece una atencion especial, sabemos que así el escelentísimo señor capitán general como los señores gobernador y alcalde con las juntas provincial y municipal de beneficencia, no descansan un momento en la adopcion de cuentas medidas requiere el invalidar hasta donde es posible, las causas pre-disponentes, y el estar prevenidos para todo. Los establecimientos públicos, las iglesias, el planteamiento de un sistema de asistencia, todo es objeto de la mas cuidadosa y activa diligencia; pero no se haga nadie ilusiones; no nos dejemos servir, no nos concretemos á tener el derecho de criticar. Sin la cooperacion y ayuda de todos, las autoridades, aun con los tesoros de Crespo, y ciertamente no los tienen á su disposicion, son en estos casos impotentes. Como ellas están convencidas de que ya no puede alarmarse á nadie porque todo el mundo está alarmado, dentro de breves días parece se publicará un bando dando conocimiento de lo acordado.

También hemos oido se ha puesto á discusion la conveniencia de hacer algo por el estilo de lo que efectuó el señor de Valderrama en Melon, y en nuestro concepto seria conducente, no tanto ya como medida sanitaria, sino de otro género. El impedir la circulacion de carruajes por el camino de Vigo durante algun tiempo, podria contribuir á evitar una desatentada emigracion á esta ciudad, que ya hemos oido se indica, y como ella supondria el abandono de los intereses y de las ocupaciones, podria ser otra calamidad para el país.

Por lo que hace á lo que los anti-contagionistas puedan objetar, les diremos que el cólera, sin ser nada para esta cuestion, lo es todo para la salud: reflexiónese cómo vino á Redondela, cómo pasó á Pontevedra, cómo se presentó en Cambados, y por qué no ha pasado el Miño estando en Tuy y Salvatierra, y cómo no ha penetrado en la provincia de Orense cuando se le ha visto preferir el E. y el S. al N. y al O.

Otro día continuaremos el estadito de casos por pueblos y días, que hoy no ofrece un inmediato interés. Adelantaremos tan solo que de los pueblos rurales, Redondela es el que aparece con mas casos, pues tuvo el 20 siete, y cuatro el 21, muriendo de aquellos dos y de estos uno.

El viento sopla con fuerza hace tres días del lado que la esperiencia ha dado á conocer como el mas favorable á la salud. Escepto el caso dudoso y aislado de Santiago las provincias de Lugo, Orense y la Coaña, gozan un perfecto estado sanitario.»

En el mismo periódico leemos lo siguiente:

«A última hora.—Recibimos cartas en este momento de Pontevedra del 23 y 24. La situacion seguia siendo grave, pero no habia empeorado, y en todas se refleja la esperanza que inspiraba el viento Norte que afortunadamente reina. Nada en los quintos y la tropa.

Por lo que respecta á Santiago, se nos ha asegurado por persona que puede estar bien informada, que por el correo del mismo acaba de llegar, se ha recibido en el gobierno de la provincia una comunicacion del alcalde de aquella ciudad, trasladando el parte que en el día de ayer le pasó el subdelegado interino de medicina y cirujia del distrito, en que manifiesta que á las nueve de la noche don Angel Ruiz presentaba tan solo síntomas consiguientes á una irritacion gastro-intestinal, no ofreciendo por lo mismo el estado actual del enfermo ningun cuidado. Y que añadia dicha autoridad que según los informes de los demas profesores de la misma no ocurría novedad en la salud pública.»

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

MEJICO.

Del *Universal* de Méjico tomamos las siguientes noticias:

«D. Juan Alvarez sigue circunscrito al cerro del Peregrino sin hallar cooperacion, en el mismo departamento que han servido de cuna á la asonada de que es caudillo. Las tropas del supremo gobierno seguian escalonandose con arreglo á las órdenes superiores, y es probable que al pasar á la Tierracaliente. S. A. S. que sale de esta capital hoy mismo, dicte sus últimas medidas, que darán por resultado la terminacion de aquella farsa, que si bien ha sido vista con desprecio por todos los habitantes de la republica, ha debido perjudicar en sumo grado á los vecinos del departamento de Guerrero, entre quienes D. Juan Alvarez ha cometido en estos días todo género de violencias y estorsiones.

Cartas particulares dicen que la escasez que sufría Alvarez era la causa principal de que le abandonase la gente que habia reunido, y á la que no podia alucinar con protestas. El rebelde se dirigió al colegio de la Costa Chica del departamento, y declaró buena presa á los educandos, haciéndoles tomar las armas á los mas grandes, y destinando los mas chicos á las bandas de pitos y tambores. Como debe suponerse, tan luego como alguno de estos nuevos soldados hallaba una oportunidad de escaparse, no la desaprovechaba.

El cabecilla Torres fué derrotado por el general Escudero en Teloloapan, quedando abandonado del todo. El otro cabecilla Villalba se fugó. D. Juan Alvarez, conociendo sin duda su critica situacion, estaba fortificándose en su hacienda de la Providencia, desesperado, pero único recurso que le quedaba á un caudillo revolucionario, que solo podia contar con el terreno que pisaba, porque el círculo de las tropas que le rodeaban era cada día mas estrecho.

El 16 salió de Méjico el general Santa Anna con direccion al Estado de Guerrero. Aunque uno de los objetos de este viaje, dice un periódico, es recobrar con la actividad y el movimiento su salud algo quebrantada por los trabajos mentales de la administracion, bien se deja entender que su fin principal será dirigir mas de cerca por sí mismo las operaciones de la campaña contra la rebelion que acaudilla D. Juan Alvarez en el Sur. Acompaña á S. A. el Exmo. Sr. ministro de la Guerra, general Blanco, y se quedan en esta capital los demas señores secretarios del despacho.»

Han sido mandados dar de baja Alvarez y sus compañeros en el escalafon del ejército por una circular del ministerio de la Guerra, y una orden del general Santa Anna manda se borre del gran registro de la Orden de Guadalupe el nombre de D. Juan Alvarez, que habia sido honrado con el diploma de comendador.

Han sido puestos en libertad los señores don Francisco de P. Calderon, D. Juan Nuñez y otras cuatro personas, que en union de aquellos fueron aprehendidos por orden del gobierno departamental de Méjico, por creerles implicados en la revolucion del Sur. El periódico oficial del mencionado departamento dice que quedaron plenamente justificados y que durante su prision les fueron guardadas toda clase de consideraciones.

PERU.

El Perú seguia envuelto en la revolucion, no habiendo podido hasta el 23 de febrero, las divisiones del ejército nacional destruir los gobiernos de la reaccion en Junin, Cajamarca y Chiclayo. En Huarás ha habido un pronunciamiento encabezado por el coronel Dulanto. En el Sur del Perú todas las fuerzas del gobierno se dirijan á Arequipa, en donde el general Castilla, á la cabeza de la revolucion, amenazaba desquiciar la actual administracion.

De Islay escriben al *Comercio* de Lima, con fecha del 14 de febrero, que los levantados en Arequipa fortificaban la ciudad á toda prisa, temerosos de la llegada del general Pezet.

Se decia que dentro de seis días marchaba de Islay el general Moran con una columna de ochocientos hombres, que por combinaciones se le debian reunir de diversos puntos. Esta fuerza, unida á otra que vendria por la via de Moquegua como de 200 hombres, y á la que

acompañaba el Prefecto Rivero circundaria á Arequipa con mas de tres mil hombres entusiastas y decididos.

El general Castilla tomó por fin parte en la faccion de Arequipa, cuya direccion habia tomado desde el día 14 de febrero. El 9 desembarcó en la punta de Atico á donde fué conducido por el vapor chileno *Fóforo*, en compañía de seis hombres armados de escopetas y pistolas: de allí se dirigieron á pie hasta la poblacion, de donde se puso en marcha sobre Camooa, á donde llegó el 11. Constituido en dicho punto, le anunció su llegada al subprefecto de la provincia, coronel Manrique, quien le salió á recibir, mandando en su alcance á las autoridades subalternas, gobernador D. Jacinto Pastor, juez de paz, sindico, alguacil, etc., para que previos los cumplimientos de estilo, le introdujesen en la ciudad salvándolo á su presencia de cualquier mal saludo que le pudieran hacer los vecinos que manifestaron de un modo patente su desaprobacion y repugnancia.

Parece que el general Moran, reforzado con alguna tropa que le habia llegado de Cobija y de Atica, trataba de moverse hácia Arequipa para obrar en combinacion con el general Pezet, que se hallaba con su division en Cuevillas el 9; y del 13 al 14 estaria sobre Arequipa.

El general Torrico salia para Moquegua el día 12 á reunirse con la division Pezet y con las fuerzas del prefecto Rivero.

CHILE.

Una carta de Santiago de Chile, que inserta la *Crónica* de Nueva-York, dice así:

«Por aquí tenemos tambien novedades; se ha descubierto un plan de revolucion ó golpe de mano contra el gobierno. La cosa no parece todavia bien aclarada ni averiguada. Mientras tanto, está preso é incomunicado D. Fernando Ariza Garfias, y se han tomado tambien dos ó tres individuos de poca suposicion, que se creen instrumentos de Garfias. Por el vapor daré datos mas detallados.»

RIO DE LA PLATA.

La *Tribuna*, periódico de Buenos Aires del 4 de marzo, dice lo siguiente:

«En nuestra anterior revista tuvimos, como hoy, el placer de anunciar á nuestros lectores del extranjero la situacion próspera de nuestro país; ningun incidente ha ocurrido durante el mes que haya podido alterar esa situacion.

Generalmente hablando, la marcha de los negocios públicos es satisfactoria; el gobierno apenas necesita hacer sentir su accion para dirigir los destinos del país, que aleccionado por una larga esperiencia, y partidario acérrimo de la paz, se entrega hoy con ardimiento á la reparacion de sus pasadas desgracias. Este sentimiento patriótico, que se robustece cada día, es la garantía mas sólida de nuestra estabilidad y orden interno.

La accion administrativa poco ó nada se ha hecho notar durante el mes; ninguna resolucion importante, ninguna medida de bulto tenemos que mencionar en ese sentido, habiéndose adoptado á lo que parece, el prudente principio de «dejar hacer» cuando mas no se pueda hacer.»

No diremos otro tanto del cuerpo legislativo, cuyos trabajos han sido importantísimos, y á cuya sabiduría y laboriosidad somos deudores de la primera ley de presupuestos, que despues de veinticinco años debe regir en la provincia. Tan importante, tan necesaria juzgamos esa ley que, si la actual legislatura no tuviese otros títulos á la consideracion pública que el haberla sancionado, bastaríale en nuestro concepto para ser acreedora á una eterna gratitud.

Para el servicio ordinario de la provincia en el año de 1854 se asigna la suma de 59.083,259 pesos de reales distribuidos del modo siguiente: segun los presupuestos parciales de los distintos departamentos que forman parte de esta ley, á saber:

Honorable sala de representantes y crédito público.	250,320
Ministerio de gobierno y oficina de relaciones exteriores.	13.177,518
Ministerio de Hacienda.	20.136,678
Ministerio de Guerra y Marina	25.518,742

Sancionada la ley de presupuestos, la sala ha empezado á ocuparse del debate de la constitucion provincial, que en proyecto le fué presentada por una comision nombrada al efecto, y cuya publicacion hicimos hace algun tiempo en las columnas de la *Tribuna*.

Las noticias que se tienen de la campaña continúan siendo lisonjeras; la paz y la tranquilidad reinan en todos los departamentos, y el temor de nuevas invasiones de indios, que tanto preocupaba el ánimo de nuestros hacendados, ha desaparecido.

Fuerzas de caballería é infantería ocupan la frontera del Sud y del Oeste, en precaucion de nuevas tentativas que los bárbaros azuzados por los enemigos de nuestro reposo pudieran resolverse á practicar, y este es un motivo de confianza que garantiza la paz y el orden en el interior.

Los progresos materiales del pais son inmensos, y la reedificacion es general, tanto en la ciudad como en la campaña.

La poblacion acrece extraordinariamente, los establecimientos de industria y de comercio se multiplican, los trabajos aumentan y los salarios suben, á terminos de que los peones de estancia ganan hoy lo que no ganaron nunca, es decir, *dos pesos fuertes diarios*, en tanto que los trabajos de puerto y de fabricacion de cañas se pagan hasta tres pesos plata al dia; hechos notorios que están manifestando la necesidad imperiosa de brazos, y que aseguran á los inmigrantes trabajo cierto y lucrativo desde el momento de su desembarco en nuestras playas.

Bajo tales antecedentes, en cuya referencia no entra para nada nuestro amor patrio ni el deseo de deslumbrar con descripciones pomposas, nada aventuramos en repetir que nuestra situacion es próspera, y que, aunque colocados fuera de la via regular y en una posicion esencialmente falsa y transitoria, el pais hace progresos ciertos y nuestro régimen interior adquiere cada dia mayor grado de consistencia y perdurabilidad.

Desgraciadamente, no podemos decir otro tanto de las trece provincias confederadas, reu-

nidas en congreso y constituidas por medio de una Carta que desde el dia de su sancion hemos visto violada por los encargados mismos de custodiarla.

En estos últimos dias han circulado varias especies que necesitan comprobacion.

Anúnciase, entre otras cosas, que el doctor Zuviria, ministro de gobierno y relaciones exteriores del general Urquiza, abandona su carácter al Dr. D. Juan B. Alberdí, para venir en calidad de negociador pacífico cerca de nuestro gobierno, en nombre del *Delegado* de la confederacion.

Que el general Urquiza, por su parte, ha manifestado públicamente su resolucion de abandonar el pais y la presidencia de la república, para la que ha resultado electo, con tal que Buenos-Ayres acepte la constitucion y entre en la alianza federativa; y que tal es la mision de que será encargado el Dr. Zuviria; pero, lo repetimos, estas voces no pasan hasta ahora de *rumores*, y necesitan una comprobacion.

Asi, pues, aunque la guerra civil parece terminada en las provincias del Norte con la caida completa de Gutierrez, la actitud amenazante que todavia conserva el gobernador de San Juan, su íntimo aliado y amigo, hacen temer nuevos trastornos despues de los que han tenido lugar á la presencia del Congreso del general Urquiza, y del gobierno delegado, sin que les haya sido posible impedirlos como es de pública notoriedad.»

Del *Comercio de la Plata*, periódico de Montevideo de 7 de marzo extractamos lo siguiente:

«Por el decreto de convocacion debió haberse instalado la asamblea el 4.º de marzo; pero tropiezos imprevistos trajeron un aplazamiento y hasta hoy este cuerpo se ocupa en trabajos preparatorios, á fin de que la apertura de las sesiones se haga lo mas pronto posible.

Hay en Montevideo cincuenta y tantos representantes de los setenta electos y trece ó catorce senadores de los veinticuatro correspondientes á los doce departamentos.

Para las sesiones preparatorias el Senado nombró presidente á don Joaquin Suarez, y los representantes al Dr. don Salvador Tort, ambos presidentes de edad.

Lo que ha ocupado esencialmente al gobierno ha sido lo referente á los negocios que originaron la mision del plenipotenciario brasileño.

Recibido á fines de enero el Dr. Amaral en su elevado carácter, la alianza brasileña ha proporcionado al erario de la república auxilios precunarios. Cuatro cantidades de 30,000 patacones se han entregado ya por cuenta del subsidio, lo que desahogó mucho al Estado, del recargo de las listas no pagadas en el año anterior, y que ya se cubren con regularidad.

El gobierno de Montevideo creyó deber solicitar la presencia de una fuerza imperial para la mas pronta y mejor consecucion de los objetos de esta alianza.

Se dice que esta fuerza no pasará la frontera hasta fines de este mes.

Acerca de la conveniencia que pueda resultar de la presencia en el pais de una fuerza aliada y amiga, la opinion si no es uniforme, se presenta, sin embargo, casi unisona.

Estamos ya en el tercer mes despues de pacificado el pais; pero todavia no puede notarse la influencia benéfica de la paz, porque la confianza no ha venido con la plenitud necesaria para ser provechosa.

La esperanza de la venida de las tropas brasileñas, ha dado alguna animacion á las transacciones comerciales.»

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

Continúa la suscripcion para la Casa de la Misericordia por el corriente mes de mayo.

	Libras.	Sueld.	Din.
Suma anterior.	82	9	8
D. Salvador Llompart.	6	»	»
Exmo. Sr. General segundo cabo	2	5	»

D. Juan Banzá	3	»	»
Sr. D. José Luis de Moragas .	4	40	»
Sr. D. Ramon Despuig Pro. archipreste de esta Santa Iglesia	3	4	»
D. C. C	4	40	»
Sr. marques de Ariañy	6	»	»
D. Antonio Maria Salom	»	6	»
D. Antonio Bosch y Masot	6	»	»
D. Juan Garcia	»	45	»
D. Domingo Bottach	»	6	»
D. Mariano Francisco Pujol	4	40	»
D. Bartolomé Ripoll	»	45	»
D. Guillermo Santandreu	»	42	»
D. Ignacio Ribas	»	6	»
D. Antonio Jaume Pro.	»	45	»
D. Manuel Brondo	»	6	»
D. Jaime Luis Mas	6	»	»
D. Francisco Lopez Pro.	»	3	»
D. Francisco Esteva Pro.	»	45	»
D. Bartolomé Homar	»	42	»
Doña Catalina Marroig	»	45	»
D. Miguel Veññ	»	6	»
D. Sebastian Feliu	3	4	»

429 4 8

(Se continuará.)

AYUNTAMIENTO DE MANACOR.

La junta pericial le dice, que le es imposible empezar los trabajos de evaluo y clasificacion de terrenos sin que se le entreguen todas las relaciones de los poseedores de bienes arregladas al modelo circulado por el gobierno, y que contengan la estension de cada finca. No es posible efectuarlo por no haberse presentado aun las de los mayores propietarios. Esta corporacion se dirige pues por tercera vez á todos aquellos que no hayan aun cumplido con aquel deber, esperando que en el término de quince dias presentarán las referidas relaciones; pues en el caso inesperado de no verificarlo, tendrá que usar de las medidas coactivas prevenidas en instrucciones, entre ellas la de medir los terrenos á costa de sus dueños; lo que le será sensible, pero no podrá escusarlo. Manacor 2 de mayo de 1854.—El presidente—Lorenzo Caldentey alcalde.—P. A. D. A.—Francisco de Agüera, secretario.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 9.

De Ivisa en nueve horas vapor Mallorquin, cap. Estade, con 60 pasag., lastre y balija.

De Villanueva en 2 dias jav. Dolores, de 79 ton., pat. Pellicer, con vino.

De Tarragona en 2 dias jav. San Juan Bautista, de 47 ton., pat. Barceló, con 3 pasag., vino y efectos.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 9.

Para Argel laud S. Pablo, de 20 ton., patrón Ferrer, con un pasag., cerdos y efectos.

Para la Habana bergantin Rosita, de 180 ton., cap. Gamundi, con frutos y efectos del pais.

Para Valencia laud S. Nicolás, de 26 ton., pat. Pol, con 4 pasag., azúcar y efectos.

Para id. laud Maria, de 33 ton., pat. Bauzá, con 12 pasag., ganado mular y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

Los Stos. PONCIO, FLORENCIO Y EUDALDO MÁRTIRES.

Los tres ilustres mártires de Jesucristo Poncio, Florencio y Eudaldo ni padecieron el martirio en el mismo lugar ni en el mismo tiempo. Poncio fué uno de los primeros mártires de la Iglesia y padeció martirio por los años de 258 en la persecucion de Valeriano. Florencio fué martirizado en Oriente durante la persecucion de Diocleciano. Y Eudaldo preso en la villa de Acys por los ministros de Atila rey de los hunos fué martirizado á violencia de tres clavos que le taladraron la cabeza y de un cuchillo que le pasó el corazon, en el año 452.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	10 grad	28 p. 3	80
12 del dia.	14	28	3 80
5 de la tarde.	14	28	3 80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 4 hs. 59 ms.

Pónese á las ——— 7 » 4 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 56 ms. 10 s.

ANUNCIOS.

Libreria de Juan Colomar,
plaza de Cort.

Se suscribe á la

GRAN COLECCION

DE

Obras ilustradas

bajo la direccion de D. M. Leal y Madrigal.

A un real la entrega en Madrid y Barcelona, y un real y un cuarto en provincias, 2 entregas semanales.

La corte celestial de María,

revisada por órden de la autoridad eclesiástica por el canónigo Dr. D. Mariano Costa.

La obra que ofrecemos al público es útil á todas las condiciones y edades, pero la recomendamos con predileccion á los padres de familia para que la pongan en man s de sus hijas, seguros de que reportarán con su lectura un beneficio de trascendencia, por las lecciones de virtud en que rebosan sus bellas y poéticas páginas.

Condiciones de la suscripcion.

Esta obra constará de veinte y tres entregas, á saber, doce de diez y seis páginas en folio y

once de ocho páginas: todas ellas irán acompañadas de una preciosa lámina grabada en acero. Como la obra requiere un esmero particular hemos escogido un papel de superior calidad, que corresponda á la elegancia de la edicion.

Se distribuirá una entrega cada semana por la retribucion de dos reales en Madril y Barcelona y dos y medio en provincia.

TURCOS Y RUSOS.

HISTORIA**del imperio otomano**

DESDE SU ORIGEN HASTA NUESTROS DIAS

por J. de Hammer.

Condiciones de la suscripcion.

Habiéndose propuesto los editores continuar la historia contemporánea del imperio de los otomanos hasta la solucion definitiva de la guerra que tiene lugar en Oriente, no les es posible fijar el número de entregas de que constará la obra, sea con respecto á las láminas, sea con relacion al testo. Pueden asegurar que no omitirán sacrificio alguno para hacer compatible la estension y la exactitud debidas con toda la economía de que es susceptible una obra de tan palpitante interés; así han creido distribuir la historia de los otomanos por Hammer al propio tiempo que la contemporánea, cuya redaccion han encargado á la pluma de D. F. de P. Vidal. La primera estará impresa con caracteres compactos, y la segunda con tipos claros y elegantes.

Se publicarán cada semana dos entregas solamente, debiendo advertirse que cada una contendrá una lámina con cuatro páginas de texto en folio, ó bien veinte páginas sin lámina. El precio de cada entrega será de 1 real en Madrid y en Barcelona y 1 1/4 en provincias, cantidad snmamente módica si se toman en cuenta los grandes desembolsos que han tenido que hacer los editores para dar á la obra todo el realce que exige su importancia.

Dientes.

Mr. Pena acaba de conseguir por medio de una feliz combinacion el dar á mitad de

precio las dentaduras. Los diente que pone Mr. Pena son de las mejores fábricas de Inglaterra, y tan parecidos á los naturales que apenas se distinguen: Extrae muelas, raigones, dientes, sobre-dientes; limpia la dentadura deándola blanca como el marfil, dorifica las muelas cariadas con una pasta mineral. El dentista habita en el número 9 de la calle dels Llums.

Librería de P. J. Garcia,

plaza de Cort.

Se suscribe á los

ANALES DE LA GUERRA DE ORIENTE.

Descripcion ilustrada con profusion de láminas de las mayores dimensiones que se han estampado en España representando mapas parciales de los pais-es á los cuales vaya estendiéndose el movimiento de la guerra.—Tipos y trajes de los habitantes.—Uniformes de las tropas que toman parte en la lucha.—Revistas.—Marchas.—Vistas y croquis de los encuentros y batallas.—Retratos de los generales y de todos los que figuran en primera línea en ambos campos.—Buques notables.—Nuevos instrumentos de destruccion etc. etc.

El precio de suscripcion en provincia es; por un año 60 rs. por 6 meses 40 id. y por un mes 8 id.

Saldrá todos los lunes en un pliego doblado folio de 8 paginas, 24 columnas. Todos los meses 40 á 48 paginas 120 á 154 columnas con 40 á 50 grandes láminas.

En dicha libreria se reparten gratis los prospectos.

Correos.—Por causa del mal tiempo

se ha suspendido la salida del de Barcelona y no se verificará hasta mañana á las doce del dia.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENTA
calle de San Francisco, núm. 30.